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何故、菅官房長官の
会見に臨み続けるのか

～安倍改憲とマスメディアの責任～

2018年2月24日 望月衣塑子



社会部記者

名前は「萩原朔太郎」にちなむ。

「何かを作る人、ものを創造していく人になってほしい」（母）

千葉、神奈川の各支局で取材。

本社社会部となり、2004年、日歯連の一連の闇献金疑惑をスクープ。

埼玉支局では、後に村木厚子さんの捏造事件で大きな事件となる

國井検事の暴力団との癒着をスクープ。

育児休暇を経て、武器輸出や軍学共同をテーマに取材

はじめまして
望月衣塑子です！



記者として私のテーマ

権力側が隠そうとするこ

とを明るみに出すこと！



守秘義務がある中で、
どんな記者に話すのか
千葉支局時代のベテラン鑑識刑事

「どの新聞社とか関係ない
その記者が、その事件の本質を

どれだけ知りたいと思い
情熱を傾けて事件を追っているか

ただそれだけ」



取材で感じていること

・記者会見の発表は、当局に都合のいい事実

・不都合な真実は隠いたい

・キーマンをみつけ、何度も聞く

・嘘をつかれて当たり前

・隠すことにすべての関係者が納得し

ているわけではない。

・だんだん嘘と真実の見分けがつくように。



2人の産休・育休をへて
武器輸出をテーマに取材
防衛企業の人々

「望月さんに答えないよう言われてる」

防衛官僚

「あんな記事を書きやがって！」

「あなたは国防がわかってない」

妨害やプレッシャーにさらされながらも取材すると…



戸惑う防衛企業

「本当はやりたくない」

「軍事に携わる企業評価。下

がるリスク、とりたくない」

「機密流出、防ぐ手だてないまま。

日本の機密が垂れ流しで良いのか」



2016年には武器輸出の
本を2冊、刊行しました

7月刊

『武器輸出と日本企業』

９月刊

『武器輸出大国ニッポ

ンでいいのか』



なぜ私が官房長官会見に？

イラスト 森マサコ



ちょっと復習 森友・加計疑惑①

朝日新聞2/9朝刊のスクープから始まった

財務省近畿財務局が

「森友学園」への国有地の

売却価格を非公表とし、

その金額が近隣国有地の

10分の１である１億3400

万円だと報じた。



朝日に続け！各社が続々報道

毎日新聞、週刊文春、週刊新潮、週刊朝日、

週刊現代、FRIDAY、そして…

籠池理事長のキャラクター、幼稚園の教育の

トンでもぶりにテレビも続々OA

そこで…
しかし…
当初、東京新聞は反応が薄かった。
共同通信の記事を配信するのみ。



編集局長に直接メール

「東京新聞でも追うべきです！」

そして

なぜなら…
・森友学園の名誉校長を安倍首相
の夫人、昭恵氏がつとめていた。

・一地方の問題ではないと予感



2021/5/4

東京新聞の森友問題の
取材チームが結成

（主に政治部記者）、その一員に。



会計検査院「土地値引きの根拠不十分」

特例のオンパレード
①2012～2016年度

売却前提の定期借地契約

「１１９４分の１」

②延納特約、分割払い

「１２１４分の１」

③2013～2016年度

価格を非公表 「９７２分の１」



ちょっと復習 森友・加計疑惑②
朝日新聞5/17「総理のご意向」スクープ

安倍総理〝腹心の友〟
加計孝太郎理事長が経営
「加計学園」

愛媛県今治市に獣医学部設置
文科省文書に新学部設置
「総理のご意向」
⇒菅官房長官
「怪文書みたいな文章」



一方で…共謀罪法案が強行採決される

与党は6月14日、参院法務
委員会の採決を省略して
「中間報告」を行い、翌15
日の参院本会議で「共謀
罪」法案を強行採決。

閉会を急いだのは、
加計学園での追求逃れ？

▲牛歩戦術で抗議の意を示す野党議員たち



強行採決から数時間後・・・
再調査報告を発表 萩生田文書が発覚

▲会見で報告する松野一博文科相

文科省
再調査の結果、19文書うち14文書
「存在が確認できた」。

菅官房長官
「『怪文書』という言葉だけが独り歩き
しているのは極めて残念」

内閣府 加計しか応募できない要件付け
たし「広域的に」「存在し」「限り」





国家戦略特区諮問会議
議長：安倍総理

内閣府
（特区を担当）

農林水産省
（獣医師行政を担当）

加計学園
グループ

文部科学省
（大学設置行政を担当）

加計孝太郎理事長

腹心
の友

特区事業者に認定

学部設置認可を申請学部新設を働きかけ

指示？

加計学園と国家戦略特区を巡る構図

萩生田光一・
千葉科学大学客員教授

萩生田光一
内閣副官房長官

和泉洋人首相補佐官



5/22 読売で前川前事務次官の報道

⇒「事件に強い読売新聞がなぜ…」

「前川前次官 出会い系バー通
い 文科省在職中 平日夜」

大手紙が違法行為を犯したわけでもな
い官僚の私的行動をネガティブに報じ
るのはおどろき。



前川前次官本人が記者会見

▲5月25日、前川喜平氏

5月25日

「文書は確実に存在していた」
「出会い系バー通い」は、
「女性の貧困の実態を調査するため」

⇒さすがにそれは厳しいんじゃ…

「本人に会って話を聞いてみ
たい！」



6月1日、前川氏に３時間５０分インタビュー

▲5月25日、前川喜平氏

「貧困の調査は
ちょっと仰々しかった。
探検といえばよかったかな」

・事実と憶測をきっちり分け
る話し方に感じた誠実さ。

・教育への熱意。高校の数学
をやさしくすべき、など。

・改正前の教育基本法の前文
を暗誦。



明らかになる前川さんの人となり

夜間中学校の先生や、

子どもの貧困・中退対策

として土曜日に学習支援を

行う団体の先生など、

ボランティアにいそしむ
（2017年5月27日 AERA dot.より）

▲2017年5月27日 AERA dot.



規制撤廃と教育は両立する？！

（上）竹中平蔵議員
（下）八田達夫議員

国家戦略特区
諮問会議、ＷＧの民間議員
竹中平蔵氏、八田達夫氏

「大量に大学を造り、淘汰された
大学が良い大学！」

文科省「数の理論では、高度な教育、
教員の質の確保ははかれない」



教育基本法改正を危惧した前川氏

「官僚の立場で意見することができな
かったが、教育基本法の改正が行われ、
民主主義が壊されていくのではないかと
感じていた」

森友学園の籠池泰典元理事長が
安倍総理を信奉していったきっかけも、

『教育基本法の改正』だった



自分の中で
様々なこと繫がる

「平和の希求」の削除

愛国や道徳が盛り込まれた新教育基本法

（2006年、第一次安倍内閣で改正）

・「へんなおっちゃん」の籠池さん

役人から丁寧に扱われるように

・武器輸出、軍学共同の推進

・ナショナリズムの喚起



前川さんや告発者の思いにこたえたい

浮かんできたのは…

安倍首相、菅官房長官

「菅さんになら質問できる」

官邸動画を見ると…
質問せず ＯＲ 追及せず

「なぜ皆、質問かぶせないのか」



6月6日、初の官房長官会見

イラスト・森マサコ

政治部部長
「良いよ。キャッ
プにだけは言って
おいてな」

⇒本来、会見に出
席できるのは「政
治部」だが…



様子見のつもりが・・・
「東京新聞、望月です！」
・前川さんの行動確認をしているのか。
・官房長官もそういうところ（出会い系バー）
に足を運ばれてみてはどうか。

⇒ 意外に聞けた。緊張はしたけれど、
夢中で手を挙げていた。



少し前…5月29日に行われた
レイプ被害を訴えた詩織さんの記者会見

逮捕直前まで行っていた案件が、
当時の警視庁刑事部長、中村格氏の
指示でとりやめに。

⇒なぜ逮捕が直前で
中止になったのか？
なぜ徹底的に調べ
なかったのか？

▲詩織さん



詩織さん会見、東京新聞ではベタ扱い

望月「なぜベタ扱いなんですか！」
キャップ「一度不起訴になっている。なぜ彼女だけ取
り上げるのかも大きな問題」

ある男性編集者「男は性欲を抑えられないから、まあ
仕方ない…」
⇒男性が男性に見せる特有の甘さ？

別の男性「ドラッグを飲まされたのならなぜすぐ病院
に駆け込まない？」



６日の午後、詩織さんインタビュー

菅官房長官会見の後に行った。
社内の女性記者3人で

被害者が泣き寝入りし
なければいけない現在の
法の問題点を追及するめ
に、社会的な使命感を
持って表舞台に出てきた、
と感じた。



その夜…

くやしさやショックで眠れず

・前川さん、詩織さん、見えない巨大な権力に向かっ
ている
・なぜ、政権がここまで横暴を働き続けられるのか。
ナンバー2の菅さんの力が強いのでは。

・私は傍観者でいいのか？
・菅さんに直接、彼らの怒りと思いをぶつけたい。



６月８日 ２回目の会見

通常、官房長官
会見は通常10分
ほどが、30分に

はやいときは3分
ほどで終わるこ
とも…



準強姦事件で、上層部のストップがかかっ
たのか。被害者の詩織さんが、一番心を痛
めている。充分な捜査するには、身柄を取
り調べるのが本筋では。中村氏の判断に問
題はないのか

私はまったく承知していない。警視庁にお
いて必要な捜査が尽くされて、また検察庁
で不起訴処分になったと、こういうことだ

菅官房長官とのやりとり（6月8日）



出会い系バーですが、前回『教育者として
あるまじき行為』という文章を読み上げて
いるように見えたが、この文章は、菅官房
長官の個人的なご見解とのことだったが文
書にしたためているのか

私自身がそう心から思っていることを申し
上げたにすぎない。あなたにそれを答える
必要はない

菅官房長官のやりとり（6月8日）



仮定に答えることは控える。いずれにしろ、文部科
学省で判断する

現役員が身の危険を冒し告発。しかも複数。実名
告発に踏み切った場合、適正な処理するか。公益
通報者保護制度の精神に基づき、保護された上で
意見を聞くのか

仮定でなく、出所不明だから調べられないと繰り
返されているが、勇気をもって出所を告発した場
合、話を元に調査を行っていただけるのか

菅官房長官とのやりとり（6月8日）



ですから、仮定のことに答えることは控える。文
部科学省において判断をする

きちんとした回答をいただけてると思わないので、
繰り返し聞いています。どなたかの告発で出所が明
らかになっても、政府として、それを真摯に汲んで
調べるかどうかは、回答保留か

事務方から「同趣旨の質問はお控えいただけるよう
にお願いします」と注意

菅官房長官のやりとり（6月8日）

ですから、仮定のことに答えることは控える。文
部科学省において判断をする



会見後、恒例の囲み会見がなく、
あせる番記者たち

⇒4時ごろ、官邸番記者から電話。

「一つ一つの質問の時間が長すぎたり、一人
で何度も質問することで、定例会見での質問
が一人一問に制限されたり、オフレコ取材が
なくなる懸念があるって。

記者クラブの『総意』として伝えられた」



総理執務室へ駆け込んだ菅官房長官
翌日、文書「再調査」が決定

昨日、午前の菅官房長官の会見では記者との間で30
分近く「なぜ再調査をしないのか」といった論点で

激しいやり取りが繰り広げられ、 菅官房長官は
状況を説明するため、その足で総理の執
務室へ駆け込んだほどだった。
(2017年6月9日、TBSテレビ)



安倍総理、記者会見での発言

６月１９日 首相官邸
で

「何か指摘があればその
都度、真摯に説明責任を
果たしていく。

国民の皆様から信頼が得
られるよう、冷静に、一
つ一つ丁寧に説明する努
力を積み重ねていかなけ
ればならない」



・NHK「クロ現」…萩生田副長官ご発言概要

「総理は『平成３０年４月開学』とおしりを切っていた」

・京都産業大のプレゼン資料

→加計学園との検討時の議事録は「記録も記憶もない」
（山本地方創生相）

・森友疑惑…財務省側、事前に価格提示か

「記録もない、記憶もない」（佐川宣寿理財局長）

ＮＨＫ「クロ現」ほか、新事実が続々と



第三者による検証の必要性

2012年8月、民主党政権下

核燃料サイクル審議会で、電気事業者の勉強会
の内容が影響を与えたのではないかとの疑惑

内閣府政務官が指揮 第三者による調査へ

43時間、46人の職員聴取 メール６６００通

「勉強会が審議会に影響を与えた可能性が非常に
高い」と結論



李下に冠を正さず
昨秋～
安倍首相、加計理事長と
ゴルフや会食、６回

首相＝特区の議長
「奢ったり、奢られたり」

「加計申請１月２０日まで
知らなかった」
大臣規範抵触？



加計氏は「安倍首相の最大スポンサー」？！

加計学園関係者

２００９，２０１２年の選挙 元職員使い、選挙応援？！

「飲食代なども孝太郎氏が殆ど肩代わり」

かけ氏「安倍首相に年間一億円使っている」！？

ゴルフはいつも「かけゴルフ」？！ 大抵、安倍首相が勝
つとも・・・

首相は、領収書を出し、説明を！



政権中枢は裸の王様状態か

国民の声に耳を傾け、第３者を交え

しっかり調査、きっちり国民に報告

批判に耳を傾けなければ、安倍政権は
崩壊に向かっていくのではないか



では、メディアは権力とどう向き合うべきか

・読売５月３日朝刊一面

「９条加憲」報道

・釜山総領事の森本康敬氏

→記者メモで更迭

・メディアトップと安倍首相との会食



初の会見出席から7か月

疑問が沸けば、会見を定めて出席

質問し続けている。

もちろん、行きたくないときは多々だが！！

「望月に続け！？」→相変わらず浮いている。

改め問われる ジャーナリズムとは何か



なぜ厳しい質問が出ないのか
・記者クラブ制度の弊害？

メリットとデメリット

・番記者の気持ちもわかるが…

・ある日の会見で、記者が記者の質問をさえぎる

・事前に質問を渡す。官邸と記者の茶番劇か

・最近は官邸報道官が「今の方あと一問！」

メディアの役割とは？



一部メディアはどこを向く？

・官邸会見のやりとり逐一報道

半年で30本！「東京新聞記者が、菅
義偉氏にトンデモ質問 金委員長の
要求に応えろ？」

→「あいつは北朝鮮のスパ

イや！！」



首相官邸広報室が東京新聞へ書面で注意

８／８ ＮＨＫ「保留へ」報道後
後追い、認可保留は公然の事実
文科省８／２５日に正式決定

「未確定事実や推測に基づく
質疑応答がなされ、国民に誤
解を生じさせるような事態は
断じて許容できない」

ミサイル前夜の首相の官邸宿泊
の追及影響か



会社にきた一本の脅迫電話

「北のスパイやな
いか！」
「会見制限されて
るのわかっておら
んのか！！」

煽られる人々．．



こんな風に解釈する人も（笑）



異常データ １１７件

１日の残業時間・・４５時間！？
一日４５時間残業も月間13時間！？

来年に施行延期も
法案可決へ

野党 廃案要求



そもそもメディアの役割とは

権力の監視、チェック
「報道の自由度ランキング」日本72位

「ジャーナリズムとは 報じられたくな
いことを報じることだ。 それ以外のも
のは 広報にすぎない」（ジョージ・オーウェル）



委縮してはいられない
・志ある記者たちとの社を横断した勉強会

・キャスター、テレビプロデューサー、政治評論家の方
などから「応援したい」と面会のオファー

・大手紙の大幹部が直々に電話で激励

・日本全国からの講演会の誘い

・女性誌や若者向けウェブメディアからも取材

「会社がどうか」でなく、

ジャーナリストとしての信念を強く持つ



自分の五感を信じて 人々のために

・五感をフルに

・権力と対峙する位置にいるか

・疑問や疑念が自分の内側で解消できたか

・世界・日本の人々にとってベストなのか

・自分だけでなく他人が幸せになれるか



「新たな脅威」とは？
アメリカでの戦争被害推計値

米議会調査局「南北で2500万人に影響、戦闘開始の数時
間で数十万人の韓国民死亡、日本や在日米軍基地攻撃も」

米ジョン・ホプキンス大「ノース３８」

北朝鮮の水爆が到達「東京で最大180万人死亡」

欧州外交評議会「大阪、京都、名古屋もターゲット」

石破茂元防衛相「核武装を議論すべき」日本の核配備

東南アジアの不安定化

ノドン200発 十数年前 日本射程に配備



菅長官「平和安全法制と秘密保護法施行で機微情
報入るように」

機微情報入手＝米国と戦争？！
北朝鮮との対話チャンネルほとんどなし

米国周辺への奇襲は日本の「存立危機事態」？！

外交対話による解決を

米軍と一体化する日本



日米首脳会談

「米国製の武
器もっと買え
！

米の雇用増

日本の安全に
プラス」



ウーマン村本の政治ネタの大反響

「現在アメリカといちばん仲が
いい国は？」「日本」「その仲
がいい国は何をしてくれる？」
「たくさんミサイルを買ってく
れる。沢山戦闘機買ってくれる
」「あとは？」「たくさん軍艦
買ってくれる」「それはもう仲
がいい国ではなくて──」「都合
のいい国!!!」

2021/5/4



トランプと文在寅

文在寅大統領

「北朝鮮の核問題を
平和的に解決するよ
う協力することで一
致した」



トランプと習近平

28兆円商談の成立
米「貿易赤字の原因は

前オバマ政権」

北朝鮮

中国「対話や交渉で解
決すべき」



過去最大規模の米韓軍事演習

F35やＦ22、戦略
爆撃機Ｂ1など

230機が集結

米大統領補佐官

「あまり時間は残
されてない」



米国のリミット〝90日〟？

12月16日 環境時報シンポ

「いつでも戦争起きる

今夜にあるかもしれない

３月までが瀬戸際だ」

12月14日 グラム上院議員

「新たな核実験行った場合

軍事行動の可能性は70％」

2021/5/4



トランプ政権、海上臨検開始
マティス米国防長官

「公海上での臨検措置を
検討」

中ロ抜き16カ国体制

軍事手段の一つ 偶発的
戦争に発展する恐れも



得するのは誰か？
ロッキード株85％増

ＣＥＯ
マリリン・ヒューソン氏

「中東と北東アジア
の緊張ある限り、わ
が社の繁栄は続く」



膨らむ米政府からの武器購入実績



中東・アジア各国で武器ビジネス

Ｐ３Ｃ哨戒機

マレーシア無償供与
武器版ＯＤＡ指示

Ｃ２輸送機

オマーンの国際武器見
本市で展示

サウジ防衛幹部

「連合軍で利用検討」



２年ぶり南北協議合意

徃住徃住

◎平昌五輪への
北朝鮮代表団の
派遣

◎軍当局間の会
談開催

◎朝鮮問題は民
族間で交渉解決

◎核開発「米国
がターゲット」



１月10日 米韓電話会談

大統領のおかげで対話が実現
南北対話の進展が、朝鮮半島
の非核化に向けた米朝間の対
話に繫がる可能性。

南北の対話中はいかなる軍
事行動もしない。北朝鮮が
望めば対話の窓は開かれて
いる。

2021/5/4



防衛省予算 過去最高5兆1900億円

イージス・アショア２基購入へ
一基 800億円→1200～300億円

ＳＭ３ブロック２Ａ 657億円
弾一発37億円 でも迎撃率50％！
改良型ＰＡＣ３ 205億円
電磁パルスの技術開発



敵基地攻撃能力のミサイル技術研究

高速滑空弾 46億円

対艦ミサイル射程延長 54億円
ＥＭＰ弾頭保護技術 14億円

防衛省内の議論経ず

ＮＳＣと官邸が主導



巡航ミサイル導入決定

長距離巡航亜音速ミサイル

弾一発1.6億 ＪＡＳＳＭ

小野寺五典・防衛相

「専守防衛に反
しな しない」

敵基地攻撃

能力保有へ



護衛艦「いずも」の空母化

日米での共同使用を
想定
米軍戦闘機の離発着も

「攻撃型空母の保有許
されない」
過去の政府答弁と矛盾



全国でミサイル発射の避難訓練2021/5/4



全国で有事想定の避難訓練

北朝鮮有事

「韓国の空港が閉鎖さ
れた場合、在韓邦人・
米国人らを海上自衛隊
艦船と米軍艦が協力し
て、対馬に運び、一時
退避させ、九州にピス
トン輸送」

2021/5/4



核なき世界後退

河野太郎外相

「高く評価する」」

背景

ロシア 全敗予定の

中距離核ミサイル開発

中国 90年比の10倍

米国の３分の１も脅威



首相、フィン事務局長との面談拒否

残念ながら、日本の総理と会えな
かった。勿論、落胆している。

日程が合わなかった。それ以上で
もそれ以下でもない

2021/5/4



与野党議員とフィン氏との公開討論会

米国も世界の１万５000発の核兵器も

北朝鮮の核開発止められなかった

条約参加は米国の核抑止力の正当性損なう
日本の生命や財産が危険にさらされる

2021/5/4



戦争できる国目指すのか
９条加憲 自衛隊を明記

一見最もそうな主張だが・・・

２項 戦力不保持 交戦権否認無力化

安保法・武器輸出と

戦う国に変質
緊急事態条項を創設2021/5/4



米国の先制攻撃のシナリオ
米国が北朝鮮への先制攻撃を

決断した場合・・・

吉田・アチソン交換公文
国連軍地位協定

自動的に参戦義務を負う！



憲法とは支配者の暴走防ぐもの

国の形、理想の姿語るのは
憲法。今こそ新たな国づくり

を共に進めよう！

2021/5/4

軍国主義の台頭、参戦への反省

権力が、個人の自由や尊厳を奪
うことに抵抗



幣原喜重郎首相の言葉
• 「 「正気の沙汰とは何か。武装宣言が正気の沙

汰か。それこそ狂気の沙汰だという結論
は考え抜いた結果出ている。世界はいま一人の
狂人を必要としている。自ら買って出て狂人とならない限り
世界は軍拡競争の蟻地獄から抜け出すことはできまい。

これは素晴らしい狂人である。世界史の扉
を開く狂人である。その歴史的使命を
日本が果たすのだ」
「日本国憲法～９条に込められた魂～」鉄筆文庫



５刷決定！

『新聞記者』
（角川新書）

元気になるように！！



新
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東京新聞
中日新聞

よろしく御願いし
ます！！



ご清聴頂き、有り難うございました！


